



Ministerio  
de **Transporte**  
y **Obras Públicas**

# ESPECIAL

*28 de enero de 2017*

# El Tambo

Misterio, historia y tradición  
en un solo lugar

Fundado el 24 de enero de 1991, como cantón de la provincia del Cañar, El Tambo, ubicado en un amplio valle del mismo nombre, con temperaturas que fluctúan entre los 0° y 12°, es una de las joyas andinas que guardan celosamente la historia y costumbres de las culturas prehispánicas que lo habitaron.

El Tambo le debe su nombre al vocablo quechua "Tambu", que significa lugar de posada o descanso, puesto que, en otros tiempos era parada obligatoria para el viajero que buscaba una pausa tras largos días de desplazamiento en mula o caballo. Hoy es la opción ideal para el turista que busca descubrir los atractivos, el misterio, la magia y las huellas que dejaron sus antiguos pobladores.

### Museo de la Ciudad con historia profunda

Uno de los principales lugares que el turista debe visitar en el Tambo, es el Museo de la Ciudad, un edificio remodelado que expone en tres salas algunos de los artilugios y materiales empleados por las primeras civilizaciones que habitaron la zona.

Ingresar al museo es internarse en la historia de las culturas Inca y Cañari que hicieron de las tierras andinas una ruta de adoración a sus deidades: el sol y la luna, respectivamente. De acuerdo con el inventario del museo, se encuentran 2.300 piezas arqueológicas, organizadas en colecciones de hueso, concha, piedra, metal y cerámica, también se encuentran maquetas de la ciudad, el Complejo Coyoctor y la estación del tren.

El museo está ubicado frente a la estación del ferrocarril, en las calles Inga Pirca y Juan Jaramillo. El turista que tome esta ruta sobre rieles, descubrirá las ruinas del complejo arquitectónico, que le envolverá en el misterio de su construcción.



*El mayor atractivo del cantón es sin duda, el Complejo de Coyoctor, un sitio que conserva sobre piedra, la historia de las primeras civilizaciones y los misterios de su construcción.*

### Baños del Inca o Complejo de Coyoctor

El famoso complejo arqueológico Baños del Inca, ubicado a 3 kilómetros al sur de la cabecera cantonal de El Tambo, es evidencia de aquellas huellas y de la riqueza precolonial que la región andina conserva y que se mezcla con la modernidad de las nuevas construcciones, como las rieles del tren y las haciendas que levantaron más tarde los colonos españoles y mestizos que adquirieron estas tierras, hoy de propiedad del gobierno local.

Baños del Inca o también conocido como Complejo de Coyoctor, es una edificación que se levanta sobre una gran roca, compuesta por construcciones rectangulares con piedras

cuidadosamente colocadas, junto a espacios tallados en la base que dan lugar a un sistema de acueductos por donde circulaba el agua, que según los antropólogos vertía del cerro Yanacauri. Se cree que en este sitio la comunidad rendía tributo a sus dioses y celebraba festividades que involucraban elementos sagrados como el agua, la hoja de coca, la chilca y otras plantas.

El complejo sufrió alteraciones por la mano del nuevo habitante que desconocía el inmenso valor arqueológico y patrimonial; sin embargo, el paso del tiempo no ha hecho más que inmortalizar los vestigios que antaño sirvieron para rituales de purificación de los líderes indígenas.



Historiadores coinciden que en la edificación de Baños del Inca convergen dos culturas: la Inca y la Cañari, por la evidencia encontrada en el lugar. La historia cuenta que la primera invadió el territorio cañari y aunque los miembros de esta se resistieron a la conquista, finalmente lograron convivir de manera pacífica.

### Una vía que acortó distancias y atrajo progreso

A pocos metros del Complejo Coyoctor y desde la cima se aprecia una línea dibujada que atraviesa verdes prados y acompaña el camino vecinal. Se trata de los rieles del sistema ferroviario del Ecuador, inaugurado en 1930, cuando El Tambo era una pequeña parroquia dedicada a la agricultura.

La línea férrea El Tambo – Coyoctor de 3.5km es la extensión del sistema ferroviario nacional, que conecta a la sierra con la costa ecuatoriana y que en sus primeros años de funcionamiento trajo desarrollo económico y social para el cantón, convirtiéndolo en el centro del comercio del Austro, de la época. Hoy por hoy la ruta es netamente turística y se encuentra en mantenimiento, pero el turista no puede desaprovechar la oportunidad para fotografiarse junto al autoferro.



*La inversión realizada por el Gobierno Nacional en la vialidad de la provincia del Cañar supera los 300 millones de dólares.*

Si desea visitar el cantón El Tambo, puede llegar desde Cuenca, recorriendo la vía Cuenca-Azogues –Biblián (E35), de 43km, intervenida y renovada por el Gobierno Nacional, a través del Ministerio de Transporte y Obras Públicas, acceso que brinda las comodidades de una carretera de primer nivel. Los viajeros disfrutarán de un placentero viaje con míticos paisajes, vitrinas de la inmensa riqueza natural de la sierra, el colorido de los campos cultivados y las viejas casonas de adobe y teja, asentadas frente a la vía.

